



Le 13 janvier 2025

*Le Président*

## **Compte-rendu de la réunion plénière du 10 octobre 2025**

La réunion plénière de la CPdircsic se tient le 10 octobre 2025 à la Maison de la Recherche de l'Université Sorbonne Nouvelle, au 5, rue des Irlandais, 75005 Paris. Elle est accueillie par les unités de recherche IRCAV et IRMECCEN. Elle est ouverte aux directeur·trices ou directeurs·trices-adjoint·e·s des unités de recherche en sciences de l'information et de la communication. Vingt et un collègues sont présents, dont huit en visioconférence (via Microsoft Teams). La réunion débute à 9h30.

L'ordre du jour du CA prévoit :

- 1/ Approbation du compte-rendu de la réunion plénière et de l'AG du 13 juin 2025
- 2/ Vie des unités : rentrée et projets
- 3/ Site web Cpdirsic réactualisé : quels usages ?
- 4/ *Dynamiques des recherches en SIC 2025* : quelle valorisation/éditorialisation ?
- 5/ Organisation de la journée d'étude sur les revues/collections et symposium Cpdirsic (mars 2026)
- 6/ Intelligence artificielle et recherche en SIC : groupe de travail IA-SIC et projets
- 7) Finalisation du *RTHsic 2024* et lancement du groupe de travail sur la recherche émergente
- 8) Point sur les adhésions 2025
- 9) Questions diverses

### **1/ Approbation du compte-rendu de la réunion plénière et de l'AG du 13 juin 2025**

Approbation à l'unanimité. La question de l'anonymisation adoptée jusqu'alors dans les compte-rendu est posée : faut-il en effet continuer ou, à l'inverse, intégrer les noms des intervenants.

Après discussion, il est décidé d'intégrer les noms des intervenants, l'assemblée estimant que cela rend le CR plus vivant et permet de repositionner les remarques constructives formulées.

### **2/ Vie des unités : rentrée et projets**

Pour Paragraphe, le directeur tente de récupérer le poste perdu il y a deux ans. Il n'y aura pas d'information exacte sur le budget avant le 15 janvier, mais, *a priori*, il n'y pas de grande crainte. Un autre poste de PU à récupérer sera mis au concours l'année prochaine.

Pour ELICO, la rentrée a été compliquée. L'UR prépare la venue des évaluateurs HCERES. On note l'intégration de huit nouveaux collègues.

Au Cemti, un nouveau séminaire sur les approches politiques de la communication est initié. Maxime Cervulle devient VP Recherche et Guiseppina Sapiro a elle-même en charge la mission « égalité ». Un livret pour les encadrant.e.s est élaboré : cette démarche pourrait intéresser la CP ?

L'UR MargeUR postule à plusieurs ANR dont une portant sur les bibliothèques culturelles.

Concernant le CREM, l'UR accueille le Congrès du chapitre français de l'Isco ainsi que la Conférence internationale H2PTM'25. L'IUT a accueilli trois nouveaux collègues. On relève une baisse des effectifs en infocom en L1. Angelilki Monnier demande si d'autres unités sont concernées ? Michel Durampart acquiesce.

Au Labsic, un nouveau PU est arrivé. Selon la Présidence, le budget de la recherche est sacralisé mais des inquiétudes subsistent. Du 8 au 10 juin 2026, le Labsic accueillera les Doctorales de la SFSIC. Le sujet de l'inclusion sera au cœur des Doctorales.

Au CIMEOS, on relève un séminaire de gouvernance qui peut faire évoluer la situation mais ce sera pour le mandat suivant. Il indique que le Labo a été renouvelé pour moitié depuis deux ans. Il y a eu deux recrutements ainsi qu'un repyramide. Pour 2026, un poste de PU orienté numérique sera ouvert, avec un rattachement au master com numérique des orgas.

Au Cerlis, l'UR a recruté une MCF en mutation lors de la campagne 2025. Un nouveau directeur de l'unité va être prochainement élu.

Au Dicen, l'UR enregistre plusieurs départs à la retraite. L'UR a accueilli deux nouveaux MCF ainsi qu'un PU au CNAM. Quatre collègues vont partir à Sciences Po Rennes et peut-être changer de labo, ils étaient au CNAM Guingamp.

Chez Prim, une période de changement est vécue par l'UR avec un nouveau directeur et la fabrique d'un programme en commun avec l'équipe. L'UR accueille deux nouveaux collègues MCF. Les thèmes sont « médiatique et numérique » ainsi que « IA, éducation aux médias ».

Pour ELLIADD, l'EPE nécessite beaucoup de rencontres. On note quatre recrutements en 2025 et deux postes à venir.

Pour le Prefics, l'université a annoncé un gel des postes. L'UR a accueilli le Congrès de la SFSIC en juin. Il n'y a pas de changement notable. La nouvelle évaluation HCERES s'annonce.

Pour le Lérass, de nouvelles élections à la direction du labo sont annoncées ainsi que l'EPE qui demande beaucoup de réunions et de travail de structuration. Un colloque sur l'IA est programmé. La question des supports, et notamment des BIATSS, se pose.

A Geriico, les six recrutements ont été pourvus ainsi qu'un repyramide. Trois postes de MCF et un PU sont à venir. Lille accueillera le colloque Org&Co au mois de mai 2026. Il indique que le grignotage financier se poursuit et annonce de gros soucis budgétaires. L'ULille sort de l'EPE. Les thématiques valorisées sont notamment : vulnérabilité et démocratie. Il relève la difficulté à garder son identité. Relativement aux RIPEC 3 : Fabien Wile indique que les avis CNU étaient très sévères, trop sévères. Réponse de Michel Durampart : il faut effectivement ajuster à l'avenir car les évaluations étaient trop drastiques. Il indique encore qu'il n'y aura plus de promotion immédiatement après le repyramide et qu'il faudra un délai minimum de deux ans et demi.

Pour l'IRCAV, l'UR a accueilli deux membres venant d'un labo disparu (le CIM).

Pour l'Irmecen, il n'y a pas trop de problèmes financiers à la Sorbonne nouvelle. Trois nouveaux collègues ont été accueilli : un PU et deux MCF. Eric Maigret indique leur volonté d'organiser un colloque les 24 et 25 juin 2026 sur « l'extrème droitisation ».

Au Gripic, deux nouveaux collègues ont été accueillis cette année. Les thématiques sont remises en pot commun. Des restrictions budgétaires arrivent. Le thème « démocratie et Europe » s'installe pour essayer de créer des réseaux.

Au Cresat, un nouveau poste se profile « en urgence » à l'IUT en MMI. Un repyramide a eu lieu en 2025. On fête les 50 ans de l'UHA. Le budget semble plus ou moins à l'équilibre mais à confirmer.

Pour Devisu/Larsh, le département de recherche a obtenu un repyramide en 2025. On enregistre plusieurs départs depuis deux ans en raison de départs en retraite ou de mutation (deux PU, deux MCF HDR, un MCF) sans certitude de récupérer les postes. L'UPHF est devenue Grand établissement en septembre 2025. On relève le projet de création d'une revue (*Traces*). Une nouvelle direction sera élue au LARSH courant octobre.

Pour le Mica, on note trois recrutements et la nomination d'Olivier Le Deuff à l'IUF. La situation financière est annoncée à -20%. Il n'y a pas de recrutement prévu l'an prochain. Des séminaires entre le Lerass et le Mica sont prévus.

Au Gresec, la gestion du foncier pose problème : la baisse de budget sera de 7 000 euros sur les 80 000, ce qui équivaut à 10%. La prochaine évaluation HCERES s'annonce. Le budget permettra d'assurer le quotidien de la recherche mais il y aura un gel des postes à venir. Deux MCF ont été recrutés cette année et il y aura un poste de MCF à venir. Benoît Lafon arrive au terme de son mandat et se questionne sur un nouveau mandat. Il a la volonté de faire évoluer la gouvernance et de promouvoir l'émergence de nouvelles générations (projet de futur groupe de travail) et d'aller vers un comité de direction élargi. On note l'évènement du réseau télévisé.

Au CEREP, on passe de 9 à 6 permanents. Les recrutements sont à la baisse. On constate des restrictions budgétaires avec un budget de 250 euros par titulaire, ce qui implique de rogner sur l'aide aux doctorants. Deux gros colloques sont annoncés : un sur les groupes pro et un autre sur éducation et laïcité.

Michel Durampart en tant que président du CNU 71 rappelle le calendrier de la qualification avec une date limite fixée au 15 décembre. L'accès aux dossiers se fera le 26 janvier pour cause de RGPD. La dernière session sur le repyramide a promu 6 à 7 EC l'an dernier. Il y a un renouvellement important des membres du CNU en raison des départs. Michel Durampart demande de porter attention à la qualité des dossiers en SIC : un dossier sur trois était mal structuré. On assiste à une volonté de repositionner la recherche dans des logiques d'excellence dans certaines universités : recherche 2030. Il y aura un fort pic de départ à la retraite dès 2027. Il faudrait peut-être faire un point sur ce sujet à la CP ? Michel Durampart fait état d'une grosse dynamique d'activité pour le labo IMSIC : CMQ, appel à projets, label recherche création à Toulon, ICC. Les recrutements de 2025 se sont fait sur des échanges de poste. Il espère que la dynamique va reprendre sur les postes de PR.

Pour le Ceditec, la gouvernance ne veut pas de co-direction de laboratoire : Aude Seurrat sera la prochaine directrice. Il n'y aura pas de recrutement à venir.

Pour le Siclab méditerranée, un GIS devrait être mis en place : Creamed existe déjà. Annonce du prochain colloque sur la recherche création en Roumanie. Il n'y a pas eu de recrutement mais deux post docs (Science avec et par la société) ainsi qu'un partenariat avec l'Université de Mayotte qui devient une université à part entière. Un poste en SIC devrait y voir le jour.

### **3/ Le site Web de la CPdircsic réactualisé : quels usages ?**

Présentation des nouveaux documents. Un problème concernant la liste déroulante des labos est soulevé : il conviendrait de supprimer le menu déroulant. Le problème des cookies est également pointé.

Une nouvelle unité devrait rejoindre la CP : Idetcom à Toulouse. Le Lisa en Corse et le laboratoire de l'université du Havre n'ont pas de représentation actuellement, Pascal Lienard a terminé son mandat et la CP est en attente de nouvelles. Quid de Prisme à Avignon qui va évoquer son adhésion pleine ?

### **4/ Dynamiques des recherches en SIC 2025 : quelle valorisation/éditorialisation ?**

Présentation de la dernière version de l'ouvrage. Il y a encore des coquilles à corriger. Il s'agit de vérifier si toutes les personnes ayant contribué sont bien présentes.

Comment procéder pour la suite ? Samantha Chaudiron a élaboré la maquette pour un coût de 1 000 euros. Les questions de l'éditorialisation et de la valorisation se posent : il s'agirait d'éditer 200, 300 exemplaires pour les mettre à disposition des labos sous forme physique. L'édition pourrait être copartée par les trois instances : la question est relancée. La collection MKF gérée par Mickael Bourgatte pourrait éditer l'ouvrage. Une collection en épistémologie des SIC pourrait voir le jour : il s'agirait de mettre en place des process, de prévoir des sorties régulières et de prévoir un financement. Relativement à ce point, il faudrait provisionner 2 à 3000 euros annuels ainsi que 1 000 euros pour le site.

### **5/ Organisation de la journée d'étude sur les revues/collections et symposium CPdircsic**

Nicolas Pélissier présente le programme proposé en collaboration avec Michel Durampart. L'objectif étant bien d'organiser cette journée de manière commune de la part des trois instances. Le 25 mars installerait la journée conjointe au CNAM et le 26 serait consacré à la CP. Le CA de la SFSIC prendrait place le 27 mars.

Valérie Bonnet pose la question des rattachements des revues au laboratoire.

Michel Durampart indique que ce sera plutôt des ateliers l'après-midi.

Pour la CP, les représentants sont Valérie, Gustavo, Olivier, Nicolas, Etienne, Christine, Benoît.

La journée du 26 serait également au CNAM.

### **6/ Intelligence artificielle et recherche en SIC : groupe de travail IA-SIC et projets**

Carsten Wilhem : il y a eu deux réunions en ligne avec Martine Bocquet, Aude Seurat, Anne Lehmans, et puis Jean-Claude Domenget et Pascal Laborderie.

L'objectif serait de construire un chapitre qui serait posté en ligne, sous forme d'apostille sur le site. Il conviendrait de ne pas attendre mais de produire dès à présent. Il s'agira néanmoins d'attendre les résultats de l'enquête (Martine Bocquet). La présentation emprunterait la même méthodologie que les chapitres que *Dyresic* et serait à destination du grand public.

Il faudra se pencher sur ce qui va remonter également des labos en termes de projets. Les premiers résultats seraient à présenter en mars.

Martine Bocquet présente quelques résultats en l'état de l'enquête menée. La question se fait vraiment en termes d'éthique. Aide à passer à la vitesse supérieure en terme de finesse d'analyse.

### **7/ Finalisation du RTHsic 2024 et lancement du groupe de travail sur la recherche émergente**

Certaines unités de recherche n'ont pas encore complété le RTHsic 2024 et sont invités à le faire rapidement.

Le travail sur les revues et l'évolution des thèses en SIC a été présenté par Laurence Corroy et la Commission Formation de la SFSIC lors du Congrès de Rennes en juin 2025. Ce travail s'est basé sur les catégories qui forment la colonne vertébrale de l'ouvrage *Dyresic* ; ce qui a été clairement dit lors de l'ouverture du Congrès, de manière à souligner la collaboration entre les deux instances. Nicolas indique qu'il serait intéressant de parler de l'ouvrage aux Doctorales.

### **8/ Point sur les adhésions 2025**

Benoît Lafon annonce un montant de 27 538, 37 euros sur le compte dont 20 000 sur un livret bleu. Il refait le point sur les paiements de cotisation et BC de 2024, 2025 et 2026.

Eric Maigret propose que la CP prenne en charge le repas du midi pour les sessions à venir.

### **9/ Questions diverses**

Les dates des prochaines réunions sont fixées au 23 janvier 2026 et au 26 juin 2026 à Tours (sous réserve).

L'ordre du jour étant clos, il est mis fin à l'assemblée générale à 16h30.

\* \*  
\*